
 

 

 

 

 

Numa promoção da AAPER – Associação dos Aposentados e Pensionistas 

da Emater, com apoio da AFA, FAPA e EMATER, foram realizadas várias 

atividades voltadas para o Extensionista Rural, entre os dias 04 e 07 de 

dezembro na Unidade Estadual. 
 

No dia 04 a programação para os aposentados teve início com a 

palestra “Como manter-se Saudável na Terceira Idade”. 
 

Dia 05, Painel “ATUALIZAÇÃO” com a participação do Diretor Presidente 

da Emater Rubens Niederheitman, Diretor Presidente da AFA José Carlos 

Schipitoski e representando a FAPA Celso Luiz Andretta, além da palestra 

de “Finanças e Empreendedorismo” com Hélio de Almeida Machado. 

 

 

 

 

UMA VEZ EXTENSIONISTA SEMPRE EXTENSIONISTA 



No dia 06, a programação foi em comemoração ao Dia Nacional do 

Extensionista. De manhã, no Palácio Iguaçú, ocorreu à cerimônia de 

entrega de veículos, adquiridos numa parceria do Governo Federal e 

Estadual, para os Extensionistas da Emater pelo Governador Beto Richa e 

pelo Secretário da Agricultura Norberto Ortigara.  

 

 
 

 
 

No período da tarde, o Painel “FUTURO DA EXTENSÃO”, momento em que 

foram debatidos os temas referente ao cenário atual da Extensão Rural 

Nacional, com a participação do Secretário da Agricultura Norberto 

Ortigara que repassou números significativos ao sistema produtivo da 

agricultura Paranaense, colocando o estado entre os maiores produtores 

agrícolas do Brasil, produção e diversificação. 
 



ANATER – Agência Nacional de Assistência Técnica e Extensão Rural, 

Ricardo Peres Demichelli, Diretor Administrativo, fez uma explanação das 

ações desenvolvidas pela agência na busca de recursos para a 

continuidade do trabalho de excelência realizados pelas instituições de 

extensão no Brasil.  
 

SEAD – Secretaria Especial de Agricultura Familiar e do Desenvolvimento 

Agrário, Jefferson Coriteac, Secretário Especial, apresentou o novo 

formato de trabalho que está sendo implementado para os projetos e 

programas de governo vinculados a esta secretaria.  
 

FASER, Jorge Tavares, Doutor em Agroecologia e Professor da 

Universidade Federal de Pernambuco de Educação Agrícola e Extensão 

Rural convidado pela AFA, falou sobre as dificuldades enfrentadas pelos 

Extensionistas e sobre a extensão rural, da busca pelo fortalecimento da 

categoria e a necessidade de políticas que valorizem a agricultura 

familiar, a qual tem a missão de produzir grande parte dos alimentos que 

vai a mesa das famílias todos os dias. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

O Diretor Presidente da AFA e o Diretor 

Presidente da Emater, apresentaram a 

agenda 2018, confeccionada em parceria. 

 

As agendas já foram enviadas às regiões 

para entrega aos funcionários. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“PLANTANDO TUDO DÁ, 

MAS COM A MÃO DO EXTENSIONISTA DÁ MELHOR” 

 
 

AGENDA 2018 

REUNIÃO DO CONSELHO DELIBERATIVO 



Assim começou a fala do Professor Jorge Tavares para os Conselheiros da 

AFA no dia 07. Ele abordou temas atuais e respondeu aos 

questionamentos do grupo como: o futuro da extensão, o que a 

agricultura familiar espera do extensionista, agronegócio X extensão rural, 

agenda regular junto a FASER para suas filiadas, extensionista e política. 

 

 

Prof. Jorge Tavares            Diretoria da Emater            Gilmar Claviso  

         
 

 
 

LEI TRABALHISTA 

Gilmar Claviso, Presidente do SINTAG PR, participou representando o 

Fórum Sindical. Tratou sobre a reforma trabalhista, que segundo análise 

dos Sindicatos, quanto às mudanças ocorridas, não há possibilidade de 

reverter; fala sobre a LEI Nº 13.467, DE 13 DE JULHO DE 2017 (Lei 

Trabalhista) e sobre a Medida Provisória 808 que foi implantada para 

corrigir o que não conseguiram com esta lei. Diz ainda que o setor 

empresarial já está preparado com modelos de convenções e contratos 

de trabalho. Citou que a mudança na lei retira a contribuição Sindical, 

ficando a contribuição individualizada, enfraquecendo o movimento e 

dificultando as intervenções aos trabalhadores. 

  

Um dos pontos da reforma trabalhista estabeleceu que os Sindicatos 

deverão expedir Quitação Liberatória anualmente para as empresas, é a 

prevalência do negociado sobre o legislado. Os Sindicatos pretendem 

anular as rescisões feitas pelas empresas diretamente com os 

funcionários. 
 

 

DIRETORIA DA EMATER 

Participaram da reunião Richard Golba, Diretor Administrativo, José 

Geraldo, Assessor de Gabinete e Carlos Augusto Parchen, RH. 



Referente às alterações na lei 16.536/2010, Parchen falou sobre as 

mudanças ocorridas, ressaltando que houve determinação pelo 

Ministério Público (MP) de acerto da lei em alguns pontos que eram 

inconstitucionais, explicando que isso foi constatado pelo próprio MP, 

que determinou a correção na lei. Como ocorreu a demora no processo 

no trâmite interno dos diversos órgãos do Governo, o MP encaminhou o 

processo ao Tribunal de Justiça (TJ), interpondo uma Ação Direta de 

Inconstitucionalidade (ADIN), sendo nomeado um relator que 

referendou, em seu parecer, que alguns artigos apresentavam flagrante 

inconstitucionalidade, tais como a promoção interclasse, a possibilidade 

de mudança de função e a falta da descrição das funções da carreira.  
 

No entanto, na tramitação do processo, além de realizar as mudanças 

nos aspectos que eram inconstitucionais, setores do Governo envolvidos 

na análise do projeto de lei, também introduziram algumas modificações 

nos aspectos de carreira, sendo os dois principais a alteração de dois 

(2)anos  para quatro (4) anos o intervalo mínimo entre promoções e 

estabelecendo que a progressão por suficiência na Avaliação de 

Desempenho passa a ficar dependente de prévia autorização do Chefe 

do Poder Executivo. Os ajustes foram feitos criando-se a lei 19.239/2017, 

publicada no Diário Oficial de 22/11/2017. Parchen explicou que levando 

em consideração os prazos e complexidade das mudanças, bem como 

as decorrências desastrosas para os servidores e para o Instituto caso a 

Lei 16.536/2010 fosse julgada nula pelo TJ na decisão sobre a ADIN, o 

trâmite decorrente na nova lei foi tratado internamente, para que não 

houvesse interferências que poderiam dificultar e complicar ainda mais o 

delicado e sensível andamento do processo, explicando assim o não 

envolvimento AFA e de outras entidades no processo.  O processo 

encontra-se agora no Ministério Público e depois será encaminhado a 

PGE, para posicionamento do Procurador Geral do Estado, que deverá 

solicitar ao TJ a extinção da ADIN contra a Lei nº 16.536/2010, para que 

venha ocorrer o arquivamento do processo.  
 

Acordo desempenho. A partir de 2018 será implantado o acordo de 

desempenho, que é um planejamento simplificado para todos os 

funcionários que hoje não fazem planejamento (áreas meio e de apoio, 

inclusive administrativas). Isso facilitará a Gestão do Trabalho, o 

monitoramento e a avaliação de desempenho. Parchen reforça que a 

avaliação de desempenho tem objetivos gerenciais e de gestão do 

trabalho, não é só para progressão na carreira, mas também para 



corrigir rumos. Sobre as promoções do QPEM, explicou que completados 

os 10 anos, o servidor adquire direito a concorrer a uma vaga de 

promoção por merecimento, desde que haja vagas disponibilizadas, 

recursos orçamentários e financeiros autorizados e a aprovação no 

processo concorrencial. Se tudo correr bem, o Edital de Promoção do 

QPEM deve ser divulgado em março de 2018. Sobre as pendências 

trabalhistas, informou que se está buscando o pagamento, para que não 

gere mais passivos trabalhistas.  

 

Richard, fala sobre as negociações para a contratação de 

administrativos para a Unidade Estadual e sobre o PDV, se refere a fala 

do secretário Ortigara no dia anterior “o PDV está no forno para a 

implementação”, cita ainda que o processo está na Secretaria de 

Planejamento e tem possibilidades reais de sair. 

 

 
 

CONSELHO FISCAL DA AFA 

O Conselho Fiscal da AFA representado pelos conselheiros Leonel Schier, 

Quezia A. Nunis, Ramira Celia Alonso, Ana Marcia Carvalho e José 

Francisco Lacerda aprovam as contas do período de agosto, setembro e 

outubro de 2017. 

 
 

 

 

SALA DA AFA 

O Tribunal de Contas solicitou à Diretoria da Emater em 18 de outubro, 

documentação sobre a Cessão de Espaços a Entidades e qual a base 

legal que permite a cessão de salas para a AFA, FAPA e AAPER.  

 

A Diretoria da Emater solicitou informações e documentos para as 

entidades citadas, com justificativas para tratativa com o TC.  

 

A documentação e justificativas enviadas não foram aceitas pelo 

Tribunal. Na data de 04 de dezembro a AFA foi notificada através do 

ofício nº /2017 da Emater, com prazo até 16 de fevereiro de 2018, para 

desocupação das salas. Mesmo assim a Diretoria da AFA continua as 

tratativas na busca de uma alternativa de permanência.  



Na Semana em Comemoração ao Dia do Extensionista a Diretoria da 

AFA e o Presidente do Conselho Fiscal da AFA foram recebidos em 

audiência pela Vice-Governadora Cida Borghetti, no Palácio Iguaçu. Na 

ocasião foram repassadas informações sobre a Extensão Rural do Paraná 

e trabalhos da Associação dos Funcionários da Emater. 

 

Banner da AFA em homenagem ao Extensionista 

 
 

 

 

 

 



 

 
Diretor Presidente e Diretor Vice Presidente da AFA com Orlando Pessuti,  

Extensionista da Emater, ex Governador e atual Presidente do BRDE e 

Carlos Roberto Bittencourt, Presidente do SENGE 
 

 
Secretário de Estado da Agricultura Norberto Ortigara 

e Governador Beto Richa 
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